

Los tres ojos del conocimiento

Salvador Pániker

Mi hermano Raimon era un metafísico. Se declaraba a la vez cristiano, hinduista y budista. Cada una de las tres religiones le influyó a su manera, por lo que venía a reconocer que todos tenemos una identidad múltiple. En su caso, el cristianismo recogía la doctrina de la trinidad; es decir, se oponía al monoteísmo. Con el hinduismo recogía la doctrina de la no duali-

S. PÁNIKER, filósofo, escritor e ingeniero



PEDRO MADUENO / ARCHIVO

Raimon y Salvador en Vic, hace un par de años

dad, el corazón del hinduismo. Y con el budismo quería demostrar que la experiencia del ateísmo no le era ajena.

Su pensamiento era antiabsolutista. No existen verdades absolutas. No hay una sola perspectiva de la realidad. Solía hablar mucho de los tres ojos del conocimiento: el sensorial, el racional y el místico. En definitiva, no era un teólogo. Él ejercía la sabiduría del no saber más que del saber, del dogma. Y decía que Dios por definición es un Dios ausente, porque un dios que no es ausente es un ídolo.●

la Vanguardia
28/8/10